

Atelier : Étudiants et élites africains formés dans les pays de l'ex-bloc soviétique : quelle contribution à la construction des États ?

Les étudiants congolais formés en RDA et en URSS : analyse comparée de deux parcours

Abel KOUVOUAMA

Université de Pau et des Pays de l'Adour

(ITEM-RIAM),

Dans la poursuite de la réflexion amorcée lors de la table-ronde que nous avons co-organisée au sein de ce réseau de la FMSH à l'Université C. A. Diop de Dakar en 2011, ma communication cherchera à restituer méthodiquement, une partie des matériaux des enquêtes réalisées au mois d'octobre 2013 dernier à Brazzaville auprès d'anciens étudiants congolais formés en URSS et en RDA. A travers la description et la mise en récit de la singularité des parcours et des trajectoires en contexte idéologique de confrontation Est/Ouest et de recomposition des formes étatiques au Congo-Brazzaville je vais analyser dans le temps présent, les mutations et permanences observées dans les trajectoires professionnelles ; et je pose en hypothèse que le cumul de parcours de reconnaissance dans la formation universitaire, la reconversion et l'engagement sociopolitique de ces anciens étudiants devenus des élites universitaires et/ou politiques informent sur la politique de l'Etat congolais de 1964 à 1999.